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 Двунадесятые праздники Святой Церкви

ЧИТАЙТЕ  В  НОМЕРЕ

ЧТО МЫ ЗНАЕМ О БОГЕ?
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СЛОВА - ОБМАНЩИКИ

Август богат на большие церков-
ные праздники: и три Спаса, и Успе-
ние, и праздники в честь особо почи-
таемых святых и пророков.  Прекрас-
ный повод отложить все житейские
дела и поспешить в храмы, чтобы по-
молиться Господу, исповедаться, при-
частиться. Кто-то из наших читате-
лей скажет: «Зачем мне идти в храм,
если Бог у меня в душе?» В  номере чи-
тайте ответ на этот вопрос извест-
ного православного миссионера. Для кого
создана Церковь – для воцерковленных
членов приходской общины или для всех?
И это обсудим. Очень многих людей,
ищущих Бога, интересует, а кто та-
кой Бог? Что мы знаем о Нем? И на эту
тему мы поговорим. Поговорим мы и о
таком жертвенном служении ближ-
ним, как донорство.  Надеемся, наша
газета поможет кому-то на трудном
пути к Истине. Бог в помощь!

КОЛОНКА РЕДАКЦИИ

«Наука каббала», «сниму порчу с помощью
Божией», «НИИ парапсихологии», экзор-
цизм. Попробуем разобраться с этими по-
нятиями, отделив ложь от правды

стр........................................ 5

Читайте ответ профессора МДА, прото-
диакона Андрея Кураева, на
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Мы веруем в Бога - Творца, Бога - Спасите-
ля. Но часто ли мы задумываемся, а Кто есть
Бог? Каковы свойства Бога? Как можно по-
знавать Бога? И познаваем ли Он вообще?
Почему Бог един, но в Трех Лицах?

ЗАЧЕМ ХОДИТЬ В ХРАМ,
ЕСЛИ БОГ - В ДУШЕ?

Преображение – это визуальное, ви-
димое явление Царства Божиего на зем-
ле. Незадолго перед Своими Крестными
страданиями Иисус Христос, взяв с
Собой трех учеников – Иоанна, Иакова и
Петра, вышел из Капернаума и направил-
ся на север к горе Фавор.

На Фаворе апостолы увидели Боже-
ственное Преображение Христа, явление
Его величия и славы. Когда Господь мо-
лился, Лик Его просиял, как солнце, и
одежды стали белыми, как снег. Он сто-
ял, окруженный сиянием, как солнце
– лучами. Но не свет видимого солнца
озаряел Христа, а свет Божества, несоз-
данный, неописуемый.

Спасителю явились два ветхозаветных
пророка – Моисей и Илия и беседовали с
Ним. Толкователи священного Писания
говорят, что это была беседа о Голгофской
жертве, о предстоящих Христу страдани-
ях, о том, что грехи человеческие будут ис-
куплены кровью Сына Божиего и Спаси-
теля. Беседа пророков Моисея и Илии с
Христом должна была ободрить апостолов
и укрепить их веру во Христа ввиду пред-
стоящих Спасителю крестных страданий.

В порыве духовного восторга, охватив-
шего сердца учеников, Петр воскликнул:
«Господи! хорошо нам здесь быть! Если
хочешь, сделаем здесь три кущи: Тебе
одну, и Моисею одну, и одну Илии» (Мф.
17, 4). Не успел еще Петр договорить, как
светлое облако осенило находившихся на
горе, и из облака раздался Божественный
глас: «Сей есть Сын Мой Возлюбленный,

в Котором Мое благоволение; Его слу-
шайте!» (Мф. 17, 5). Ученики Христовы
получили с самого неба подтверждение ис-
тинности видения Божественной славы
Христовой – Сам Бог Отец свидетельство-
вал о Христе как о Своем Сыне, призывая
всех слушать Его.

Три апостола пережили явление Бо-
жественного света, как ни с чем не срав-
нимую великую радость. Изумленные апо-
столы пали на землю. Видение кончилось.
Вместе с Иисусом Христом они спустились с
горы и к утру вернулись в Капернаум.

Господь не только проповедовал Еван-
гелие народам Палестины, Он одновре-
менно воспитывал и просвещал своих уче-
ников. И постепенно открывался Он им
как Мессия не только Израиля, но всего
человечества, как Царь вечного духовного
царства. Слова Мессии о том, что он дол-
жен быть замучен в Иерусалиме, вызва-
ли у апостолов изумление и страх. Вид
Мессии, пригвожденного к Кресту, мог
вызвать у учеников Христа чувство отчая-
ния, мысль о том, что все безвозвратно
потеряно. Тайна искупления могла пред-
стать их взору как поражение, как бесси-
лие Мессии. Поэтому свидетельство трех
апостолов о Преображении должно было
укрепить остальных учеников в часы уны-
ния и сомнений.

В Преображении Христа показы-
вается и наше преображение – то,
каким будет человек в вечности, если
облечется во Христа, будет жить со
Христом и во Христе.

Суть Преображения раскрывается в
Его символах. Гора – это безмолвие, уеди-
ненное место, где легче творить молитву,
которая помогает соединению нашего бес-
покойного ума с Богом. Слово «Фавор» в
переводе означает «чистоту», «свет». Тот,
кто приходит к осознанию своих поступ-
ков и кается в содеянном, освобождается
от душевной грязи и может принять Бо-
жественный нетварный Свет. В стремле-
нии к обретению этого Света, к обожению
человеческой природы видит христианс-
кое учение духовный смысл жизни.

Господь наш Иисус Христос, будучи распятым, с кре-
ста завещал апостолу Иоанну Богослову заботиться о
Своей Матери. Много лет Иоанн служил Пречистой Деве
Марии нежно и преданно, как любящий сын. Остальные
апостолы тоже очень почитали Её. Божия Матерь стала
поистине Матерью всех, к Ней приходящих: Она моли-
лась Господу за весь грешный мир, помогала бедным и
больным, заботилась о сиротах и вдовах.

Когда Богородица была уже в преклонных годах, од-
нажды, во время молитвы на Елеонской горе, Ей явился
Архангел Гавриил и возвестил, что через три дня Она
отойдет ко Господу. И вот наступил день Успения Пресвя-
той Богородицы. Погружённая в глубокую молитву, Ма-
терь Божия возлежала на украшенном ложе. Вокруг Неё
собрались апостолы.

В десятом часу утра дом вдруг озарился необыкновен-
ным светом. Все увидели, как верхняя часть дома отверз-
лась и Сам Господь Иисус Христос с сонмом ангелов и
святых сошёл к одру Своей Матери. В этот миг Пресвя-
тая Богородица «аки сладким сном уснувши, предаде в
руце Его пресвятую Свою душу». Лицо Богородицы заси-
яло как солнце, от Её тела разлилось дивное благоуха-
ние. Господь Иисус Христос принял на руки Свои свет-

лую душу Своей Матери, тем самым избавив Ее от бесов-
ских воздушных мытарств, о чем Богородица слезно мо-
лила Своего Сына.

Тело Пречистой похоронили в Гефсиманском саду, ря-
дом с Её родителями, Иоакимом и Анной. В день погребе-
ния Матери Божией многие больные, прикоснувшись к
Её гробу, выздоровели.

По Промыслу Божию во время Успения и погребения
Богородицы отсутствовал лишь апостол Фома. Осталь-
ные апостолы – ученики  Христа, собрались в Иеруса-
лиме. Фома приехал в этот город лишь спустя три дня.
Он очень горевал, что не успел попрощаться с Богороди-
цей. Сочувствуя ему всем сердцем, апостолы открыли
пещеру, где было погребено тело Пречистой Девы, что-
бы Фома мог поклониться ему. К их удивлению, пещера
была пуста. Апостолы были в недоумении. Они начали
молиться. В ответ на их молитву с неба раздалось ан-
гельское пение и они увидели Божью Матерь.

– Радуйтесь! – сказала Она апостолам. – Я всегда с вами.
Так апостолы, а от них и мы все узнали, что на третий

день после своего Успения Богородица воскресла, подоб-
но Сыну Своему, и теперь невидимо помогает тем людям,
которые с верой просят Её помощи.
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ДУХОВНАЯ ПАЛИТРА

Новомученики Памятная встреча

Встреча севастопольцев с матерью
воина-героя Евгения Родионова

Эта простая русская женщина награждена двадца-
тью орденами и медалями, в том числе орденом Святой
Равноапостольной княгини Ольги. Она одна из первых
среди женщин удостоена ордена «За службу на Кавка-
зе» и ордена «За ратную доблесть». Она смотрела в
лицо смерти, и смерть бежала от неё. Война отняла у
неё единственного сына, мученически погибшего во вра-
жеском плену, и она стойко перенесла эту утрату. Лю-
бовь Васильевна Родионова, мать воина-героя Евгения
Родионова, стала матерью для всех солдат, проходящих
военную службу на Кавказе. Эта удивительная жен-
щина, пройдя все страшные испытания, выпавшие
на её долю, не пала духом. Ещё более укрепившись
в вере, она поддерживает боевой дух солдат, по-
павших на войну.

21 июля 2012 г. в Деловом и культурном центре Севастополя состоялась встреча
православной общественности с Любовью Васильевной Родионовой. Через все выс-
тупление Любови Васильевны красной нитью проходила мысль о том, что скорбь утрат
не должна переходить в уныние и отчаяние. И ей самой удалось сохранить внутренний
мир. Она никого не винит и всех простила. Даже тех нелюдей, которые долго мучили, а
потом зверски убили её сына. Простила она и тех командиров, от чьих приказов зависе-
ла жизнь Жени и его друзей. Только смиренно высказала просьбу ко всем военачаль-
никам: «Берегите своих солдат!». Гибель сына, его подвиг, по словам Любови
Васильевны, изменил всю её жизнь. Она знает, что её ждут на Кавказе, куда
она привозит самое необходимое в нехитром солдатском быту. Само присут-
ствие матери героя укрепляет боевой дух и согревает сердца молодых бойцов.

По свидетельству Любови Васильевны, именно на войне она смогла ощутить при-
сутствие Божие в своей жизни и укрепиться в вере. Потеряв родного сына, Любовь
Васильевна печется о всех солдатах как о своих детях. Она радуется тому, что улучши-
лись в последнее время условия службы в армии, стала более удобной экипировка,
более совершенным оружие. В конце своего выступления мать воина-героя пожелала
севастопольцам жить в мире, обратившись со словами Евангелия: «Любите друг дру-
га». И из её уст это прозвучало так наполнено и весомо. Ведь имя её – Любовь.

Пресс-служба Севастопольского благочиния

Севастопольское благочиние: день за днем

Подвиг воина-мученика Евгения Родионова
Постоянно обращаясь к памяти новых мучеников и ис-

поведников Российских, мы молимся о том, чтобы Господь
даровал Своей Церкви благодать покаяния на той же глу-
бине, на какой явилась праведность ее святых. И мы вспо-
минаем не только тех, кто принял страдания в годы комму-
нистических гонений, но и тех, кто пострадал за Христа в
наши дни.

Прошло 16 лет со дня убиения нового мученика и испо-
ведника – воина Евгения Родионова. Он принял смерть за
Христа 23 мая 1996 года, в праздник Вознесения Господ-
ня, в селении Бамут в Чечне. День смерти пришелся на
день его рождения, когда ему исполнилось 19 лет.

Что же произошло? О чем рассказал матери Евгения в
присутствии представителей ОБСЕ убийца его? Молодым
солдатам, захваченным в плен на блокпосте чечено-ин-
гушской границы, сказали: «Кто хочет остаться живым,
пусть снимет свой нательный крестик и назовет себя му-

сульманином». На Евгении, единственном из всех, был нательный крест, с которым он
не расставался никогда, сознательно окрестившись в 12 лет. Когда Евгений отказался
снять свой крестик, его стали жестоко избивать. Потом подвергли издевательствам и
пыткам, которые продолжались в течение трех месяцев. Потом – убили, отрезав голо-
ву. Могилу его, за огромные деньги, указали матери сами чеченцы. Мать, Любовь
Васильевна Родионова, опознала тело сына по нательному крестику. Поразительно,
что даже с мертвого они не сняли крестик – не посмели.

Значение мученического подвига воина Евгения в том, что он показывает, чтo есть
христианское достоинство и чтo есть человеческое достоинство в мире, полном зла. Его
подвиг говорит об очень важном для нашего времени – о тайне неразрывного единства
целомудрия и мужества, без которого не бывает мученичества.

Этот подвиг дает сегодня всем желающим возможность увидеть, что существует
духовный мир, и что духовный мир важнее, чем материальный. Что душа дороже всего
мира. Его мученичеством как бы спадает завеса со всех событий и обнажается суть: он
напоминает, что наступают испытания, когда человек не может жить по совести и прав-
де, не может быть просто честным гражданином, воином, верным своей присяге, не
может не быть предателем всех, если он не христианин.

Протоиерей Александр Шаргунов

Владыка Лазарь
освятил самый большой

в мире крест
В Севастополе в рамках праз-

днования Дня Флота освятили на-
купольный крест – самый боль-
шой в мире. Он предназначен для
Свято-Никольского храма-памят-
ника на Братском мемориальном
кладбище города.  Чин освяще-
ния креста, в сослужении епис-
копа Салехардского и Ново-Урен-
гойского Николая и духовенства
Севастопольского округа совер-
шил Митрополит Симферополь-
ский и Крымский Лазарь.

Вес креста – 23,5 тонны, вы-
сота – 7,5 метра. Он изготовлен
из уральского гранита. С иници-
ативой изготовить его выступи-
ли постоянные прихожане храма
– моряки большого десантного

по работе с верующими военнос-
лужащими при министерстве
обороны России Борис Лукичев.

В этот день не только воен-
ные моряки принимали поздрав-
ления, но и священники Севас-
топольского благочиния духовно
окормляющие части и боевые
корабли Черноморского флота и
Военно-Морских сил Украины.
Духовное окормление воинов –
одно из важных направлений
служения священников. По бла-
гословению митрополита Сим-
феропольского и Крымского Ла-
заря священники Севастополя
постоянно осуществляют духов-
ное окормление воинов, которые
несут службу в многочисленных
подразделениях Черноморского
флота Российской Федерации и
Военно-Морских сил Украины,
дислоцированных в Севастополе.

Во взаимодействии с коман-
дирами они осуществляют духов-
но-патриотическое воспитание
воинов. Регулярно посещают во-
инские подразделения, беседуют
с матросами на волнующие их
духовно-нравственные темы,
рассказывают о традициях оте-
ческой веры, помогают желаю-
щим подготовиться к причаще-
нию Святых Христовых Таин или
Крещению, вместе отмечают
православные праздники и
знаменательные для военнос-
лужащих даты.

День ВДВ в Севастополе
десантники и морские

пехотинцы-спецназовцы
отметили на 35-й

Береговой батарее
2 августа, в день памяти Про-

рока Божия Илии, ветераны воз-
душно-десантных войск и бойцы
десантно-штурмовых и разведы-
вательно-специальных подраз-
делений 810 отдельной бригады
морской пехоты Черноморского
флота Российской Федерации
положили начало новой тради-
ции – отмечать этот день на тер-
ритории  35-й береговой батареи.

Этот праздничный день для
«именинников» начался с возло-
жения цветов к памятному знаку
последним защитникам нашего го-
рода.

День Крещения Руси
отметили в Севастополе

В Севастополе день Креще-
ния Руси, который отмечается
28 июля, совпал сразу с двумя
датами: 151 годовщиной со дня
основания Свято-Владимирско-
го собора в Херсонесе и 11-ле-
тием воздвижения креста на ку-
поле отреставрированного храма.
Ранним утром 28 июля был со-
вершен традиционный крестный
ход от Свято-Владимирского со-
бора-усыпальницы адмиралов
до Свято-Владимирского кафед-
рального собора в Херсонесе. В
нем приняли участие представи-
тели севастопольского духовен-
ства, православная молодежь,
севастопольцы и гости города.

Крестным ходом были проне-
сены икона и ковчег с мощами
святого равноапостольного кня-
зя Владимира. Торжества про-
должились праздничной Боже-
ственной Литургией, которую в
сослужении духовенства совер-
шил благочинный Севастополь-
ского округа протоиерей Сергий
Халюта.

После богослужения пред-
ставители духовенства, сева-
стопольцы и гости города про-
шли крестным ходом вокруг
собора. На площади перед со-
бором был совершен празд-
ничный молебен.

корабля «Ямал» Черноморского
флота. Они написали письмо гу-
бернатору  Ямало-Ненецкого АО
Дмитрию Кобылкину. И руковод-
ство АО помогло материально –
регион шефствует над кораблем.

Затем в часовне Архистрати-
га Михаила, который является
покровителем всех воинов, насто-
ятель храма Святителя Николая
протоиерей Сергий Фёдоров от-
служил молебен о здравии всех
воинов и литию по бойцам, погиб-
шим в годы войны и отдавшим свои
жизни за родину в мирные дни.

Крест воссоздали специалисты
Екатеринбургского художествен-
ного фонда. В руководстве фонда
сообщили, что пришлось воссоз-
дать не только крест, но и «воз-
рождать легендарное уральское
искусство создания больших ка-
менных произведений, подобных
тем, которые украшают Зимний
и Большой Кремлевский двор-
цы». Крест, благодаря своим
размерам, будет виден с любой
точки Севастополя.

День Военно-Морского
флота двух братских

стран отметили в
Севастополе

В честь Дня Военно-морско-
го Флота России и Украины в Се-
вастополе прошел парад кораб-
лей и военно-спортивный праз-
дник. Принимали парад коман-
дующий Черноморским флотом
контр-адмирал Александр Федо-
тенков и командующий Военно-
Морскими силами Украины
вице-адмирал Юрий Ильин.

На параде в этот день присут-
ствовали: митрополит Симферо-
польский и Крымский Лазарь,
председатель синодального отде-
ла по взаимодействию с воору-
женными силами и правоохрани-
тельными учреждениями УПЦ
архиепископ Белоцерковский и
Богуславский  Августин, благо-
чинный церквей Севастопольс-
кого округа протоиерей Сергий
Халюта, начальник управления
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Вопросы веры

ЕДИНОЕ НА ПОТРЕБУ

Какие свойства Божии
нам известны из

Священного Писания?

1) Бог – Творец всему види-
мому и невидимому: Им создано
все, что на небесах и что на зем-
ле, видимое и невидимое: престо-
лы ли, господства ли, началь-
ства ли, власти ли, – все Им и
для Него создано (Кол. 1, 16).

2) Бог есть Дух (Ин. 4, 24).
3) Бог – вечен: Прежде не-

жели родились горы, и Ты обра-
зовал землю и вселенную, и от
века и до века Ты – Бог.
(Пс. 89, 3). Бога никто не сотво-
рил, Он вечен и самобытен. Он
существовал всегда: не было лю-
дей, Земли, всей Вселенной, не
было еще даже времени, а Бог
был. Для него нет времени, ни
прошедшего, ни будущего, для
Него всегда настоящее; тысяча
лет для Него, как один день, и один
день, как тысяча лет.

4) Бог – Всеблагий: Никто
не благ, как только один Бог
(Мф. 19, 17).

5) Всеведущий: Бог больше
сердца нашего и знает все (1 Ин.
3, 20). Бог знает, все, что было,
есть и будет. Он знает каждого из
нас, причем лучше нас самих.

6) Всеправедный: Господь
праведен, любит правду; лице
Его видит праведника. (Пс. 10,  7).

7) Всемогущий: Он сказал,
– и сделалось; Он повелел, – и
явилось. (Пс. 32, 9); у Бога не
останется бессильным никакое
слово (Лк 1,37). Бог всемогущ и
полностью свободен в Своих же-
ланиях и решениях. Но Боже-
ственное всемогущество – это не
произвол. Св. Иоанн Дамаскин
писал: «Божество все, что хочет,
– может, но не все, что может, –
хочет».

8) Вездесущий:  Взойду ли
на небо – Ты там; сойду ли в
преисподнюю – и там Ты.
Возьму ли крылья зари и пе-
реселюсь на край моря, – и там
рука Твоя поведет меня, и удер-
жит меня десница Твоя (Пс.
138, 8-10). Творец всегда, во вся-
кое время находится везде. Нет

Что нам известно о БОГЕ?
Мы, верующие люди, центром своей духовной жизни сделали Господа Бога. Мы веруем,

что Он – Податель и Источник нашей жизни, служение Ему – смысл жизни, спасение в Нем
– цель земной жизни. Люди, неверующие в бытие Бога или даже активно отрицающие это
бытие (атеисты), одним из главных аргументов своего неверия считают то, что Бога ник-
то не видел. Как можно верить в Того, Кого мы не можем видеть, как-то осязать, восприни-
мать органами чувств?

А действительно, что мы знаем о Том, Кому посвятили свою земную жизнь? Кто Он, Гос-
подь наш? Можно ли Его познавать и если да, то как? Как объяснить знакомым атеистам,
почему невидимый Бог нам так дорог? Если открыть обычный православный катехизис (то
есть «учебник веры»), то на многие эти вопросы мы найдем ответ. Поскольку «ХВ» – газета
миссионерская, то есть ориентированная, в первую очередь, на людей неверующих, сомневаю-
щихся, но интересующихся вопросами веры, мы решили напечатать кое-что по заданной теме
из очень хорошего катехизиса издательства московского Сретенского монастыря.

Редколлегия «ХВ»

такого места, где бы не было
Бога. При этом Он присут-
ствует на каждом месте не ка-
кой-то частью, но во всей
Своей полноте.

9) Премудрый: в Боге
сокрыты все сокровища
премудрости и ведения
(Кол. 2, 3). Бог есть  Выс-
шая Премудрость, Он пре-
мудро управляет Вселен-
ной, заботится о жизни
каждого человека.

10)Неизменяемый:
у Бога нет изменения и ни
тени перемены (Иак. 1,17).
Однако неизменяемость
Бога не есть неподвижность
или замкнутость, о Нем
нельзя думать как о чем-то
застывшем. Бог – сама
Жизнь, которую нельзя описать
с помощью человеческих понятий
«покой» или «движение».

11) Святой: свят Я Господь,
Бог ваш (Лев. 19, 2). Один лишь
Господь Бог свят по Своей приро-
де, по Своему естеству. Он –
единственный и истинный источ-
ник святости, и святость возмож-
на только через приобщение Бо-
жеству.

12) Вседовольный: Бог не
требует служения рук челове-
ческих, [как бы] имеющий в чем-
либо нужду, Сам дая всему жизнь
и дыхание и всё (Деян. 17, 25).

13) Всеблаженный: Бог –
блаженный и единый сильный
Царь царствующих и Господь
господствующих (1 Тим. 6,15).

Мы веруем в Бога - Троицу

Мы, христиане, исповедуем
Бога Троицу. Это великая тайна
Божества – Бог Един, но в Трех
Лицах: Бог Отец, Бог Сын и Бог
Дух Святой. Тайна Святой Трои-
цы – величайшая тайна в мире,
она недоступна человеческому
разуму и не поддается рациональ-
ному объяснению: это объект
веры, некая Божественная акси-
ома, которую мы должны прини-

мать без рассуждения. Бог –
один по существу и Троичен в
Лицах (Ипостасях). Слово
«Лицо» означает по-славян-
ски «Личность». Поэтому
троичность Бога в Лицах сле-
дует понимать как единство
трех Божественных Личнос-
тей. Все Лица Троицы имеют
одинаковое Божеское досто-
инство, между ними нет ни
старшего, ни младшего. Как
всегда существовал Бог Отец,
так всегда едино с Ним суще-
ствовали Бог Сын и Бог Дух
Святой. Различаются Они
только тем, что Бог Отец ни
от кого не рождается и  не ис-
ходит; Сын Божий вечно рож-
дается от Бога Отца; а Святой
Дух исходит от Бога Отца.

Слова «рождение» и «исхожде-
ние», конечно, очень относи-
тельно передают истинные отно-
шения в Святой Троице, но наш
человеческий язык так скуден,
что точнее мы сказать не можем.

Какие существуют
пути познания Бога?

Существует три пути бого-
познания. Апостол Павел гово-
рит: невидимое Его, вечная
сила Его и Божество, от созда-
ния мира через рассматрива-
ние творений видимы (Рим. 1,

20). Итак, первый путь богопоз-
нания – это познание Творца из
того, как премудро устроен весь
созданный Им мир, из познания
самих себя и всех дел Божиих.
Этот вид Божественного откро-
вения, доступный не только хри-
стианам, называется естествен-
ным. По словам святителя Васи-
лия Великого, не познать Творца
из созерцания мира – значит
ничего не видеть в ясный пол-
день. Но такое косвенное позна-
ние Бога всегда несовершенно и
уподобляется видению сквозь
тусклое стекло, о чем говорит
апостол Павел (см.: 1 Kop. 13, 12).

Второй способ познания
Бога, гораздо более совер-
шенный, – это изучение Свя-
щенного Писания и Священного
Предания Церкви. Этот вид Бо-
жественного откровения, кото-
рый называется сверхъесте-
ственным, был дан сначала че-
рез патриархов (праотцов) и
пророков, а потом – через воп-
лотившегося Сына Божия,
Господа Иисуса Христа, учение
Которого передали миру и за-
писали апостолы. Это Боже-
ственное Откровение от дней апо-
столов и пророков сохраняется в
Святой Православной Церкви.

Существует еще и третий
способ познания Бога. Первые
два – воздействуют преимуще-
ственно на разум, который игра-
ет в человеке подчиненную роль.
Гораздо важнее познать Бога
сердцем, и тут вступает в силу
духовный закон: «Бог постольку
познается, поскольку возлюбля-
ется». Бог есть Личность, и ис-
тинное познание Бога возможно
только через личностное отноше-
ние, то есть в опыте богообще-
ния. Поэтому истинное богопоз-
нание – это не образ мысли, а,
прежде всего, образ жизни,
жизнь в непосредственном един-
стве с Богом. Для того, чтобы
познать Бога сердцем, необходи-
мо молитвенное и таинственное
(то есть через Таинства Церкви)
общение с Богом, исполнение
Его заповедей.

Бог выбрал мне жить в большом, шум-
ном городе у моря – Севастополе. Каза-
лось бы, природа почти  изгнана отсюда,
загнана в «гетто»: несколько парков, да
еще в клумбы и деревья в живых квадра-
тиках посреди асфальта. Но если присмот-
реться, а точнее – открыться, можно и
здесь, в дыму выхлопов, увидеть Ее, Ца-
рицу Землю.

Вот, например, птицы. Мы настолько
привыкли к городскому пернатому воин-
ству, что почти не замечаем его. А зря.
Самим своим существованием птицы мно-
гое могут сказать человеку. Надо лишь при-
слушаться.

Вот голуби, эти рядовые бойцы, «не-
бесная пехота». Где чаще всего можно уви-
деть городских голубей? На тротуарах,
реже – на деревьях. Да, эти голуби хоро-
шо летают, но все же больше их интересу-
ет не внебесное, а земное пребывание:
кормежка, отдых, брачные игры. Голуби
есть повсюду, круглый год.

Чайки – уровнем повыше. И в смысле
высоты полета, и общего благородства.
Парят себе в вышине, свысока погляды-
вая на суету внизу. Хотя и на них влияет
урбанизация – часто встретишь чаек  воз-

Верую, размышляя...

Узнаешь птицу по полету
ле городских свалок. Однако дух морского
пространничества у них не полностью ис-
чез. Море тянет к себе, и, если выбирать
между смогом и соленым ветром, чайки
упорно предпочитают второе.

Ласточки. Птицы любви и небесного
счастья. Они всегда держатся особняком.
Ни разу не видел ласточек на тротуарах –
для них это слишком низкий уровень. Да,
холод не любят, летят за теплом. Но все-
гда возвращаются туда, где дом.

Чем люди не птицы? Большинство – что
голуби. Живут преимущественно земным,
понятным, простым:  семья да друзья, да
работа, да вкусно поесть, да развлечься. Та-
кая вот размеренная «тротуарная» жизнь.

Однако нет-нет, да и бывают момен-
ты, когда они поднимаются «над землей»,
задумываясь о вещах  небесных, вечных,
но… «полетав» немного, окрыленные ох-
ватившим чувством иного бытия, вскоре
«устают». И приЗЕМЛЯются, погружа-
ясь в привычную суету, беготню, болтов-
ню, пустоту.

Но ищущая, живая душа прикровенно
жаждет полета. И Господь потихоньку под-
нимает такую душу. Понемножку, по чуть-
чуть. Сначала – до уровня «чаек». И  вот
уже смотришь: становится человек на
крыло, начинает ходить в церковь, при-
чем не только на Пасху и Крещение, но и
на воскресную Литургию, на исповедь и
причастие. Однако «чайка» – птица все-
таки больше не городская, а морская. Че-
ловек, увидев  красоту Православия,  ве-
ликолепие Церкви, не просто поднимает-

ся над «домами» земной повседневности.
Он видит уже «морские просторы» – даль,
ширь, охват.

А еще душа человека может стать «ла-
сточкой». Ее редко увидишь на «тротуа-
рах» суетливой земной жизни – она так
возлюбила Господа, что вся живет в Нем.
Да,  ее гнездо на земле, но залетает она
туда только по нужде и не любит в нем
долго оставаться. Все время она старает-
ся провести в небесах. Там – ее свобода,
ее жизнь, ее спасение. Бог для такой души
– Источник Света и Тепла. Она уже не
может жить без этого Тепла. И если такая
душа вдруг начинает чувствовать, что в су-
ете жизни теряет Бога, она бросает все –
свитое, уютное гнездышко, привычную
сытую жизнь в городе. Бросает и – летит:
через море, сушу, горы – за Своим Спа-
сителем, своим  вечным Солнцем.

Быть бы мне ласточкой,
Чистой, небесной,
Чтобы однажды, оставив гнездо,
Стать мне навеки Христовой невестой,
Свив новый дом высоко-высоко...

Артемий Слезкин
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Это важно знать

 МИЛОСТЬ СЕРДЦА
Актуальный  разговор

Доноры собирают себе
соКРОВище на небесах

Что побуждает человека придти
в донорский центр и сдать кровь?
Многие впервые приходят сюда,
чтобы помочь попавшему в беду род-
ственнику, близкому человеку. По-
пал он, скажем, в ДТП, травмиро-
вался, пострадал при пожаре. Нуж-
на кровь для переливания. Вот люди
и идут. Часто бывает, что приходят
сдавать кровь и для незнакомого
человека – увидели объявление по
ТВ или в газете, что пострадавшему
необходимо переливание  кро-
ви , – и из сострадания люди
становятся донорами. Надо ли
говорить, что такая добро-
вольная жертва спасительна
и для того, кому кровь пере-
ливается (для него это может
быть вопрос самой жизни), и
для самого донора. Ведь такую
его жертву принимает Сам
Бог, принимает как великую
милостыню, и с любовью бла-
гословляет человека.

Поистине, безвозмездные
доноры собирают себе
соКРОВище на небесах! Гос-
подь сказал: «Собирайте себе
сокровища на небе, где ни
моль, ни ржа не истребляют и
где воры не подкапываются и
не крадут. Ибо где сокровище
ваше, там будет и сердце
ваше» (Мф. 6, 19-20). Сим-
волично, не правда ли? Здесь
сердце рассматривается как
орган чувств, но ведь сердце
еще и «насос» тела, который
перекачивает кровь. Милую-
щее сердце донора делится кровью
с нуждающимися, исполняя заповедь
Божию «Возлюби ближнего твое-
го, как самого себя» (Мф. 22, 39).

Автор этих строк – донор с
5-летним стажем, имеющий 22  кро-
восдач. Сдаю я кровь бесплатно,
именно как милостыню, причем ми-
лостыню за усопших. Всем извест-
но, что такая милостыня умилостив-
ляет Бога и усопшие наши получа-
ют от Него за нашу милостыню боль-
шое утешение. Так вот, когда я по-
лулежу в кресле на пункте крово-
сдачи и «качаю» кровь, то мыслен-
но молюсь об упокоении душ своих
сродников и близких. Надеюсь, та-
кая моя помощь будет им в радость.

приЗвание донора
Кровь – это жизнь. Донорская кровь – очень часто чья-то спасенная жизнь. Никто из нас не застрахован

от несчастного случая, травмы, ожога. Как же тогда бывает необходима донорская кровь! И ее нам дают.
Дают, потому что есть среди нас люди с большим сердцем и сострадательной душой – доноры. Практически
все здоровые люди в возрасте от 18 до 60 лет могут быть донорами. Однако далеко не все к этому стремятся:
хлопотно, надо идти на станцию переливания крови, стоять, быть может, в очереди, тратить время и так
далее и так далее. И все же находятся любящие ближних люди, которые готовы терпеть какие-то неудобства,
тратить время, чтобы сдать кровь. «Много званных, но мало избранных», – эти слова Иисуса Христа можно
отнести и к донорам. Ибо безвозмездные доноры – это люди и званные, и избранные. Их позвало милосер-
дное сердце, сострадательное к чужой беде. И в донорстве они нашли свое приЗвание. О донорах, о том, что
дает человеку донорство, о работе «Центра крови» – наш материал.

Кровосдача полезна
для здоровья донора

Сколь премудро устроено наше
тело! Как все в нем слаженно рабо-
тает! Многие факторы влияют на его
здоровую работу благотворно. В том
числе – и сдача крови.

Когда у донора берется кровь, то
происходит нормальная реакция
организма – он вбрасывает в кровь
новые, молодые клетки, в результа-
те чего повышается иммунитет. В
кровь вбрасываются и новые ство-
ловые клетки. Костный мозг, селе-
зенка начинают функционировать

лучше. Вообще, можно
сказать, что организм
обновляется. Если у че-
ловека высокий гемог-
лобин, сгущение крови,
незначительно повы-
шено артериальное
давление, таким людям
даже рекомендуется
сдача крови.

Общую кровь
можно сдавать 1 раз в
2 месяца, а плазму –
1 раз в две недели. Не-
маловажно и то, что
доноры прекрасно себя
чувствуют после сдачи
крови.

Быть может, зало-
жив в наш организм
столь высокую пользу
от сдачи крови, Гос-
подь еще и этим бла-
гословил нас на такую
форму милосердия,
как донорство?

Вас ждут в
«Центре крови»!

Я пригласил к разговору челове-
ка, который знает о донорстве все –
главного врача Коммунального уч-
реждения «Центр крови», Ивана
Степановича Боечко.

- Иван Степанович, расска-
жите о работе «Центра кро-
ви», о ваших донорах, о том,
какую обработку проходит
сданная кровь и куда она потом
направляется.

- В настоящий момент существу-
ет два вида донорства: безвозмезд-
ное и донорство платное. В общей

массе доноров платников около 15-
17 %.  80% – это безвозмездные
доноры.

В Севастополе около 3 тысяч
штатных доноров, которые постоян-
но сдают кровь. Из них 1000 чело-
век – почетные доноры Украины.
Все без исключения доноры полу-
чают после сдачи крови 23 грн. как
компенсацию на обед. Платный до-
нор получает 160 грн. за литр сдан-
ной крови.  Все доноры получают
плюс 2 дня к отпуску, или могут взять
отгулы на работе.

Кровь могут сдавать только аб-
солютно здоровые люди. Каждая
порция крови в обязательном поряд-
ке проходит тестирование. Прежде
всего – на вирусные гепатиты, на
сифилис и на ВИЧ-инфекцию. Пос-
ле того, как донор сдал кровь, про-
исходит манипуляционный процесс
по разделению красной крови (эрит-
роцетарной массы) и плазмы. Все это
делается для того, чтобы можно было
хранить кровь.

Посуда, системы, шприцы, кото-
рыми мы пользуемся, одноразовые.
Только после того, как получено
подтверждение из лабораторий, что
сданная кровь – чистая, ее отправ-
ляют по лечебным учреждениям.
Лечебные учреждения получают
эритроцетарную массу. А плазма
проходит еще процесс карантиниза-
ции. То есть мы ее храним от 3 до 6
месяцев. После этого она проходит
у нас повторное тестирование на
инфекции. Только после этого плаз-
ма выдается лечебным учреждени-
ям или идет на изготовление препа-
ратов крови.

Наш «Центр крови» входит в
пятерку лучших предприятий Укра-
ины в данной области.

- Каковы объемы перера-
ботки крови?

В год мы перерабатываем не-
сколько тысяч литров донорской
крови. Точной цифры назвать не
могу – это служебная тайна. Ска-
жем так – для нужд города этой
крови достаточно. Кроме того, мы
имеем определенный стратегичес-
кий резерв: для гражданской обо-
роны, для флотов. Кроме прочего,
мы производим такие препараты
крови, как альбумин, свежезаморо-
женная плазма, сухая плазма, раз-
личные сыворотки. Все эти препа-
раты предназначены для людей, ко-
торые попали в беду, находятся в
средне-тяжелом и тяжелом состоя-
нии, и им необходимо восстановле-
ние объема циркулирующей крови.

Сдай кровь –
спаси жизнь!

Человек создан Богом свобод-
ным существом. Каждый из нас вы-
бирает путь жизни сам, сам ищет
смысл жизни. Для кого-то донорство
– как и всякое милосердие, состра-
дание к ближним, – наполнило
жизнь высшим, небесным смыслом.
Это великая радость – быть нуж-
ным людям, иметь возможность
бескорыстно помогать им, делиться
всем, что имеешь, даже частицей
себя. Ради кого, ради чего? Ради
Господа Иисуса Христа, ради бла-
женной жизни вечной, ради Божи-
его благословения нашего земного
бытия. Возможно, именно сданная
мною кровь спасет ребенку или
взрослому жизнь. Разве это не пре-
красная награда? Разве ради этого
не стоит жить?

Я обращаюсь ко всем читате-
лям «ХВ»: сдавайте кровь, не жа-
лейте своей крови ради блага дру-
гих! Собирайте себе соКРОВище на
небесах!

Михаил Костров

Адрес КУ «Центр крови»:
ул. Адмирала Октябрьского, 19,
2-х этажное здание слева от вхо-
да в 1-ую горбольницу.

Время работы с донорами
(забор крови): 8-00 – 12-00,
с понедельника по пятницу, вы-
ходные – суббота и воскресенье.

Телефон регистратуры:
5 5 - 9 2 - 5 7 .

 Мнение священнослужителей Островок поэзии

Как Православная Церковь относится к безвозмездному донорству крови?
 Протоирей Игорь Пчелинцев, заместитель пресс-секрета-

ря Правящего архиерея Нижегородской Епархии, Россия:
«Православная церковь не видит никаких препятствий для осуще-

ствления  донорства, для дачи своей крови, которая
идет на помощь больным. В каком-то смысле можно
даже считать донорство самопожертвованием и наи-
высшим выражением христианской любви.

В данном случае не стоит обращаться к законам Вет-
хого Завета, которые касались крови, так как они просто
говорят не об этом. Следует напрямую руководствоваться
заповедью, которая изложена в послании апостола Иоан-
на: «Нет больше той любви, как если кто положит
душу свою за други своя» (Иоанн. 15, 13). Здесь речь
идет о самопожертвовании, когда человек защитил дру-
гого, погиб или потерпел ради кого-то несчастье. В дан-
ном контексте можно говорить и, я думаю, о таком, бо-
лее мирном деле, как донорство, потому что кровь, я
знаю, нужна, а иногда она нужна экстренно. Особенно,
что касается редких групп крови, это просто долг чело-
века – помочь, и никто не должен смущаться.

Здесь надо думать не о каких-то «кровавых» рели-
гиозных ритуалах, религиозном понимании смысла крови и ее про-
лития, а именно о том, что из любви и сострадания можно  даже и
пожертвовать собой или хотя бы частью себя ради спасения ближне-
го. Поэтому нам очень непонятна позиция, например, Свидетелей
Иеговы. Известны случаи, когда дети и взрослые погибали из-за того,
что их родственники, принадлежащие к этой организации, не давали
разрешение на переливание крови. Такая позиция никаким библейс-

ким обоснованием не может быть оправдана,  потому что закон люб-
ви выше закона буквы, так скажем. И это не мое личное мнение, оно
основано в целом на социальной концепции Русской Православной

Церкви, где подобные вопросы частично пояснены».

Архиепископ Афинский и всей Эллады
Христодул, Афины, 16 июня 2006 г:

«Наше попечение о жизни есть следствие любви к
ней как к дару Божиему и пути духовного совершен-
ствования и обожения. Предложение своей крови для
спасения жизни наших братьев, находящихся в опас-
ности, составляет высшую добродетель, истинно бо-
гоугодную и приятную в глазах Божиих. Доброволь-
ное донорство крови – это позиция человеколюбия и
деяние любви, особенно в эпоху, когда любви так мало
осталось в нашем обществе».

Священник Михаил Воробьев, настоятель
храма в честь Воздвижения Честного Живот-
ворящего Креста Господня  г. Вольска:

«Православная Церковь расценивает безвозмезд-
ное донорство крови, как проявление сострадания, желание помочь
ближнему, пораженному тяжелым физическим недугом. Безвозмез-
дное донорство крови является, таким образом, исполнением глав-
ной нравственной заповеди Спасителя: «Возлюби ближнего твоего
как самого себя» (Мф. 22, 39). Априорная неизвестность человека,
которому будет перелита кровь донора, делает эту добродетель еще
более ценной».

 Донорам крови детской
онкологии посвящается

Тут, в детской онкологии,
лампадка
И до утра не спит седая мать,
Нужна ее ребенку «пересадка»
И крови столько, что не сосчитать.

Опять в крови упали тромбоциты,
Все показатели равны нулю,
Куда, к кому бежать,
искать защиты,
Кому излить ей боль свою?

«Приляг, поспи, родная,
успокойся,
Все будет у дочурки хорошо,
Нет повода о крови беспокойства,
Я зайке нашей донора нашел».

«Скажи мне – кто, кто нас спасает?
Кого благодарить от века и во век?»
«Я имени его не знаю,
Сказали просто – добрый человек».

Хвала Творцу, что в мире этом,
Когда, уж кажется,
бессмыслен бег,
Сквозь мрак беды пробьется
лучик света,
Чье имя просто – добрый человек!

Тамара Сальникова
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Будьте бдительны!

ДУХОВНАЯ БЕЗОПАСНОСТЬ

 «Смешались в кучу
кони, люди...»

Последнее время я всё чаще за-
думываюсь о том, что слова, став-
шие привычными и общеупотреби-
тельными, часто утрачивают свой
изначальный смысл и несут неожи-
данно – противоположный смысл.
Вот, например, слово «живот» и ис-
ходящее из него – «животные».
Первоначально, в славянском язы-
ке, это слово означало «жизнь», по-
этому «животные радости», к при-
меру, это были радости жизненные,
т.е полезные и естественные для
жизни. С каких пор это сочетание
приобрело отрицательное, уничижи-
тельное значение? С того ли момен-
та, как человек стал неожиданно
«духовным» существом? А вот свя-
тые отцы говорят, что человек – су-
щество отнюдь не духовное, а трие-
диное в общности духа, души и тела.
И каждый компонент, каждая со-
ставляющая требует внимания.

Нельзя пренебрегать жизнью
тела, точно так же, как нельзя отка-
зывать и своему духу в развитии и
«подпитке». Только эта «подпитка»
тоже требует усилий и труда; нельзя
стать духовным вдруг, каким-нибудь
чудом и помимо воли. Я вовсе не от-
рицаю чудеса, даже больше – я на-
блюдаю чудеса в своей повседневной
жизни и с радостью их принимаю.

Однако «взращение» своей
души – дело совсем не чудесное, то
есть не нечто сверхъестественное,
а тяжёлое и кропотливое. Поэтому
страшно удивляют меня такие
объявления: «магия с помощью Бо-
жией», «снимаю порчу с помощью
Божией» и «самовосстановление
здоровья человека при помощи выс-
ших сил», написанные рядом. Похо-
же, люди, которые таким образом
рекламируют свои услуги, совер-
шенно не осознают противоречи-
вость и даже противоположность за-
писанных рядом слов. Если «магия»
(сатанинское дело), то причём тут
«помощь Божия»? А «помощь Бо-
жия» и «помощь высших сил» – это
одно и то же или совсем разные вещи?

 Как реагирует на это читатель?
Замечает ли он подмену, загляды-
вает ли за «кулисы» слов и «духов-
ных» названий, или хватает то, что
видит на поверхности: вот как заме-
чательно – можно самому «восста-
новить здоровье», «снять порчу» при
помощи магии, да ещё и Бог вроде
бы как не против, потому что обе-
щана «помощь высших сил». Чест-
ное слово, в этом винегрете поня-
тий я вижу настоящее поле брани,
как у Лермонтова: «Смешались в
кучу кони, люди». И как в мясоруб-
ке сражения невозможно уже отде-
лить одно от другого, так и в этом
гремучем коктейле слов человек
перестаёт отличать правду от лжи.

 Каббала – кабала ада
Вот стоит человек на остановке

ж/д вокзала и читает на бигборде
напротив: «Каббала – наука о стро-
ении духовных миров. Методика
исправления судьбы». Читает и
привычно верит печатному слову.
Верит, проявляет заинтересован-
ность (как же! – пахнет «тайными
знаниями», да и судьбу неплохо бы
немного исправить). Верит и не бо-
ится влезть и увязнуть в самом
страшном мистическом учении иуда-
изма, напрямую связанном с Торой
и выполнением её заповедей.

«КАББАЛА (ивр. «получение,
принятие, предание») — эзоте-
рическое течение в иудаизме,
представляет собой традицию и
претендует на тайное знание содер-
жащегося в Торе божественного от-
кровения».

Слова – ОБМАНщики
С «течением» понят-

но, а откуда вдруг появи-
лась «наука каббала»?
Вот уж слова – обман-
щики! Да оттуда, что зву-
чит более внушительно,
то есть будет вызывать
доверие. Однако, тут сто-
ит отделить котлеты от
мух. Наука работает с
фактами, с тем, что мож-
но измерить и «пощу-
пать», с тем, что можно доказать эк-
спериментально. А «духовные миры»
– можно ли подвести под них науч-
ную, доказательную базу, когда эти
«миры» находятся за гранью наших
чувств, то есть сверхчувственны?

Православные веруют, что духов-
ный, сверхчувственный мир предста-
нет пред человеком во всей реаль-
ности и полноте только после его
смерти. «Теперь мы видим как бы
сквозь тусклое стекло, гада-
тельно, тогда же (после смер-
ти) лицем к лицу», – говорит апо-
стол Павел (1 Кор. 13, 12). Да, из-
бранным людям Господь  может от-
крыть, точнее, приоткрыть  духовный
мир. Например, тот же апостол Па-
вел был восхищен Богом до третьего
неба (то есть в рай) и слышал там
«неизреченные глаголы». В боль-
шинстве же случаев духовный мир
закрыт для нас. Не зря ведь мы ма-
териальны! Материальное тело под-
чиняется физическим законам наше-
го мира. И мы должны действовать в
рамках нашего земного мира, не пы-
таясь влезть в Тот мир, как воры.
Всему свое время.

Однако находятся люди, кото-
рые, невзирая на данное Богом «те-
лесное» ограничение, пытаются по-
пасть Туда «с черного хода», то есть
при помощи бесов. Для каких целей?
Для получения власти над душами
людей, для подчинения их своей воле,
то есть, читай, воле диавола. Это
прямой путь в ад, в вечный огонь ге-
енны, но вот об этом «наука о строе-
нии духовных миров» «скромно»
умалчивает.

Слово «наука» на многих из нас
действует, простите, магически. Мы
тут же верим, что «раз наука, зна-
чит, безопасно». О, сколь велико
заблуждение, а точнее – духовная
безграмотность людей!

Темная сила
пара-психологии и
пара-целительства
Или вот такие красивые, «ум-

ные» слова – «парапсихология»,
«биопарапсихолог», «целитель», то
и дело появляющиеся на страницах
наших газет. Раз психология, то
опять-таки – «наука», а уж пристав-
ка «пара-»  придает этой науке что-
то мистически-притягательное и нео-
бычайно модное! И вот уже довер-
чивый читатель, не углубляясь в де-
тали, направляется к пара-психоло-
гу, пара-целителю или пара-знаха-
рю – как кому больше нравится.

Каково же настоящее значение
слов «парапсихология» и «целитель-
ство»? Как они связаны друг с дру-
гом, если связаны вообще? Поищем
в словаре?

«Парапсихология — дисципли-
на, которая направлена на иссле-
дование существования и причин
сверхъестественных психических
способностей людей, животных и
растений, феноменов жизни после
смерти и тому подобных явлений,
используя научную методологию».

Большинство учёных считают па-
рапсихологию псевдонаукой

(читай – лженаукой, прим. ред.), по-
скольку за более чем сто лет иссле-
дований в рамках этой дисциплины
не представлено ни одного прием-
лемого доказательства существова-
ния заявляемых психических спо-
собностей.

Кое-кто даже додумался создать
в Севастополе «НИИ парапсихо-
логии», то есть научно-исследова-
тельский институт того, к чему сло-
ва «наука» и «исследование» не
применимы.

Поскольку пара-нормальных
способностей у обычного человека
нет, то каким образом происходит
целительство? С помощью какой
силы? С Божией или бесовской? Да,
есть целители от Бога, Божии из-
бранники, которые лечат силой мо-
литвы, обращаясь за помощью
только к Небесному Врачу, Богу. Но
такое целительство – Божий дар,
которые дается порой за годы мо-
литвенных трудов, милосердия, по-
каяния. И дается единицам. Понят-
ное дело, за исцеления такие Бо-
жии люди никаких денег не берут и,
само собой, свою деятельность ни-
как не рекламируют. Может, и есть
сегодня среди нас такие чудотвор-
цы, да не открывает их Господь, по-
тому что испытание славой – ог-
ромное искушение, которые не каж-
дый человек способен выдержать.

Но ведь мы читаем о целителях
чуть ли ни в каждой газете, видим
их по телевизору, узнаем через Ин-
тернет. Их тысячи, десятки тысяч!
Как они лечат, с помощью кого? Не
имея возможности влиять на чело-
века «сверхчувственно», они при-
бегают к услужливой помощи вра-
га рода человеческого, то есть диа-
вола. Только не все об этом напря-
мую говорят «пациенту», «чтобы не
отпугнуть».

Сладкая наживка
слов-обманщиков для

доверчивых людей
Зашла в «поиск» Яндекса и сра-

зу попала на сайт «Духовное цели-
тельство. Практическая чёрная ма-
гия». Там ещё десятки (!) подобных
страниц, только не все так откро-
венно связывают свою деятель-
ность с помощью сатанинских сил.
Большинство прикрывается краси-
выми словами о «духовности исце-
лений»,  «биоэнергиях», к которым
они должны «подключиться» для
успеха «работы».

 Вот вам примеры:
«Группа метасинтез – Рабо-

та с Архангелами»;  «Хаторы –
Создание светового тела»;
«Адама – Огонь Вознесения,
Энергия Четвертого Луча...»

Вас не настораживает смесь
«научной» и «христианской» тер-
минологии? Не кажется ли стран-
ным такое переплетение? Лично у
меня сразу чешутся руки (отделить
зёрна от плевел), и язык – назвать
вещи своими именами.

Практика использования энер-
гии и информации, полученной от

темной бесовской силы
известна с древности.
Библия перечисляет тех,
кто этим занимается: ча-
родеи, волшебники, вол-
хвы, тайноведцы, прори-
цатели, сновидцы, вызы-
ватели мертвых, гадате-
ли, ворожеи, обаятели,
звездочеты, маги.

Что изменилось за
несколько  тысячеле-

тий? «Обогатился» наш словарь.
Появились новые названия старой
практики: нетрадиционная медици-
на, методы биополя, биоэнергетика,
сеансы экстрасенса, трансмедитация
и проч. Сюда же надо отнести сло-
восочетания «метод …», далее идет
фамилия очередного современного
оккультиста, который пытается при-
крыть связь с демоническим миром
наукообразными выражениями:
«биокомпьютер», «сверхсознание»,
«голографическое сознание» (В.М.
Бронников), «энергоинформацион-
ное учение» (С.С. Коновалов), «тре-
нировка энергококона путем обра-
ботки его объема и поверхности
ключевыми энергополями», «энерге-
тическая клизма» (М. Норбеков) и т.д.

Стоит неподалеку от этих деяте-
лей «экстрасенс» и «экзорцист»
Святослав Иерусалимский, реклам-
ные объявления которого (с изоб-
ражением Казанской иконы  Божи-
ей Матери!) – частые гости в сева-
стопольской прессе. Оба слова на-
чинаются с буквы «э», а ведь обо-
значают они отнюдь не одно и то же.

Чудо по расписанию
«Экстрасенсорика – сверхчув-

ственное восприятие, получение
информации от источников, не до-
ступных для «обычных» органов
чувств человека». Таким образом,
эксрасенсорика – это «практичес-
кая часть» псевдонауки пара-психо-
логии.

А вот «Экзорцизм — проце-
дура изгнания бесов из одержи-
мого человека с помощью молитв,
обрядов определенной религии.
Представления об экзорцизме
имеют древнюю историю и явля-
ются составной частью системы
верований во многих религиях и
культах».

Экзорцизм – понятие католи-
ческое. В Православии изгнание
бесов называется отчиткой. Зани-
маться ею можно только по благо-
словению епископа и далеко не каж-
дому священнику или монаху. Даже
не все святые брались за это труд-
ное дело, боясь повредить своей
душе. Да, такая практика в нашей
Церкви существует, но верующие
люди ясно понимают, что подобное
вхождение в контакт с миром духов
невозможно без духовного делания
– поста и молитвы. Когда ученики
спросили Иисуса Христа, почему им
не удалось изгнать бесов из одер-
жимого, Он ответил: «Сей же род
изгоняется только молитвою
и постом» (Мф. 17, 21).

Только таким образом подготов-
ленная и укрепленная благодатью
душа может, силой Божией, воздей-
ствовать на бесов и изгонять их из
одержимого. Настолько ли глубока
вера в Бога, сила молитвы и реши-
мость ограничивать себя во всем у
того же Святослава Иерусалимско-
го? Действительно ли благодать Бо-
жия укрепляет его или здесь мы име-
ем дело с темными силами? История
ведь знает немало случаев, когда
бесы, чтобы навредить экзорцисту и

его «пациенту», делали вид, что
действительно «изгоняются», то
есть выходили из человека:  «паци-
енту» становится намного легче, и
вот он уже готов все сделать для
благодетеля – экзорциста. Но ведь
это – обман, уловка бесов. Их цель
– заставить экзорциста поверить в
свое паранормальное могущество,
в мощь своей «биоэнергии». Отсю-
да – гордость, тщеславие, самомне-
ние, то есть вещи, противные Богу.
Нужно ли говорить, чем кончается
этот «спектакль», если экзорцист и
его «клиенты» вовремя не покают-
ся: вечная погибель души. Бесы ста-
раются уловить в свои сети как
можно душ – и через своих служи-
телей им это удается.

Тут важна еще одна очевидная
мысль, которую не хотят принимать
поклонники доморощенных «изгна-
телей диавола». Реальное изгнание
бесов, зкзорцизм – это всегда чудо
Божие, подаваемое Им для укреп-
ления веры и ради других, ведомых
только Ему целей. Чудо не может
быть «по расписанию», «в пятницу
и субботу с 10 до 13», оно подается
только Богом – одного желания
человека мало. А тут – широкомас-
штабная реклама, да еще подразу-
мевается, что за чудо Божие надо
платить экзорцисту.

Не заблудитесь, люди!

Не спешите
знакомиться с духами

Человек должен очень ясно
осознавать себя тварью –  творе-
нием Божиим (кстати, это ещё одно
слово, которое получило извращён-
ный смысл в последнее время).
Быть «тварью» – не ругательство
вовсе, а чистое, детское восприя-
тие себя как создания, и создания
любимого, создания, о котором пе-
кутся и заботятся родители. И как
родители не позволяют своему ма-
ленькому ребёнку лезть к электри-
ческим приборам или горячей пли-
те – не из желания ограничить сво-
боду чада, а исключительно из со-
ображений безопасности, – так и
Бог ограничивает наши контакты с
миром духов соображениями нашей
пользы.

Священное Писание любые
формы гадания, колдовства, магии
и проч. называет мерзостью и стро-
жайше запрещает: «Не обращай-
тесь к вызывающим мертвых, и к
волшебникам не ходите, и не дово-
дите себя до осквернения от них. Я
Господь, Бог ваш» (Лев. 19, 31).
Есть принцип, сформулированный
святым апостолом Иоанном Бого-
словом: «Всякий дух, не исповеду-
ющий Иисуса Христа, пришедшего
во плоти, не есть от Бога, но от ан-
тихриста» (1 Ин. 4, 3).

Не нужно нам торопиться зна-
комиться с миром духов. Для каж-
дого из нас придёт время Перехода
в Вечность, и этот мир примет нас
по праву, с парадного крыльца, а не
с чёрного хода, через который пы-
таются попасть туда гадалки, маги,
колдуны и прочие экстрасенсы.
Спешить в Тот мир не нужно, но вот
готовиться к жизни в нем необхо-
димо уже сейчас.

Внутреннее совершенствование
духа возможно только путём детс-
кого, опять-таки, вверения себя
Творцу, следования, с Божией по-
мощью, по своему собственному
пути. Конечно, этот путь требует
усилий и труда. Но и награда за дос-
тойно прожитую жизнь велика. По-
спешим же за Творцом своим, слы-
ша Его зов и с благодарностью хва-
таясь за  протянутую Им руку!

Юлия Комарова
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По  существу дела

КОРАБЛЬ СПАСЕНИЯ

Не скатится в сектантство
и осуждение

Все эти люди считают Церковь своей.
Все они заявляют «я – православный» и
обижаются, если кто в этом усомнится.
«Да что вы лезете с вашими канонами! Их
в каменном веке сочинили!»

Проще всего сделать суровое лицо и
заявить, что вас тут не стояло. Что Цер-
ковь – только для воцерковленных чле-
нов приходской общины, регулярно уча-
ствующих в богослужениях, знающих на-
зубок православное вероучение, а все про-
чие – обычные «захожане» без права го-
лоса.

Но тут есть две опасности. Первая и са-
мая очевидная – скатиться в психологию
сектантства. Мы – духовные, мы – из-
бранные Богом, мы спасаемся, а все про-
чие – грешники без шансов. «Но
этот народ невежда в законе, про-
клят он» (Ин. 7, 49). В истории Цер-
кви была такая ересь – монтанизм
(II век по Р.Х.). Ее последователи
были уверены, что Церковь – для
мощных духом героев, способных на
великие подвиги, а слабые мелкие
людишки могут идти лесом. Таких не
берут в космонавты!

Вторая опасность – оттолкнуть
людей, которые пока многого не зна-
ют, но вполне могут стать настоя-
щими христианами. Оттолкнуть, не
понимая. Точнее, не потрудившись
понять их мотивацию, обзывая «за-
хожанами» и выставляя им заведо-
мо недостижимую для них планку.

Поэтому давайте все-таки по-
пробуем разобраться, чем руковод-
ствуются эти люди, которых, по
церковным канонам, действитель-
но сложно назвать христианами.
Они ведь не врут, называя себя православ-
ными. Не врут, говоря о Русской Право-
славной Церкви – это наша Церковь. По-
тому что Церковь им действительно нуж-
на. К сожалению, чаще всего нужна вовсе
не для того, ради чего ее основал Господь
наш Иисус Христос.

Пять мотиваций «захожан»
Прежде всего – нужна для самооп-

равдания. Люди живут, ни в чем себе не
отказывая, берут от жизни всё, но смутно
чувствуют неправильность такого положе-
ния вещей. Совесть грызет – не так, что-
бы уж очень сильно и очень больно, но
некоторое неудобство есть, и хорошо бы
его снять. Получить некую высшую мораль-
ную санкцию на привычный образ жизни.

И вот тут Церковь оказывается очень
удобна. Сходил в храм, пожертвовал денег
– и на душе легче. Грешник-то я грешник,
думает человек, но вот ведь в храме бываю,
помогаю, есть за что себя уважать...

Еще лучше исповедь. Нет, конечно, не
для того, чтобы перестать грешить – а
просто для порядка. Зачитать у аналоя спи-
сок своих грехов, склонить под епитрахиль
голову, выслушать разрешительную мо-
литву, и – можно себя поздравить: при-
нял меры. Ну да, конечно, грешить про-

Чья она – наша
ЦЕРКОВЬ?

Недавно по телевизору было показано очередное ток-шоу – на сей раз
посвященное теме суррогатного материнства. Точнее, почему Церковь
против этого самого материнства. Но я сейчас не про это. Просто, на-
блюдая реакцию разных людей на ток-шоу и на позицию представите-
лей Церкви, я смог сформулировать для себя некоторые мысли.

Итак, вот есть у нас наша Русская Православная Церковь... Стоп! У
кого это «у нас»? У тех, кто каждое воскресенье ходит на Литургию,
ежемесячно исповедуется и причащается? Или у тех, кто редко появля-
ется в храме, зато любит поговорить об исихазме и теодицее? Или у тех,
кто приходит в церковь, чтобы освятить яйца и куличи? Или у тех, кто
крестит детей, «чтоб здоровее были»?  А может, у тех, кто возрожда-
ет русский национальный дух и нуждается в идейной «надстройке»?

должаю, но я же не как какой-нибудь там
закоренелый негодяй, я исповедуюсь
(кстати, и с воцерковленными людьми та-
кое сплошь и рядом бывает). Человека ок-
рыляет само сознание, что он, захаживая
в церковь, совершает нечто хорошее и пра-
вильное, и это хорошее и правильное урав-
новешивает в нем всё остальное. Можно
брать взятки, можно бить своих детей,
можно гулять от жены на сторону, можно
сдать больную маму в дом престарелых –
всё это как бы нивелируется походами в
храм.

Второе, зачем бывает нужна Цер-
ковь, – это бытовой магизм. Ребеночка
покрестить – здоровее будет, после загса
повенчаться в храме – чтобы крепче был
брак, молебен заказать, чтобы вылечить-
ся от бронхиальной астмы. Или чтобы эк-
замен сдать. Не то чтобы люди железно
верят в эффективность подобных средств,
но – а вдруг поможет? А вдруг сработает?
Хуже уж точно не будет. Нужно подстра-
ховаться со всех сторон, включая и небес-
ную. Шансы есть – ведь вот существует
же эта самая Церковь тысячи лет. Значит
– проверено временем, надежный
бренд...

Третья причина – для со-
лидности. «Солидный Господь
для солидных господ», как вы-
разился Виктор Пелевин. При-
надлежность к Церкви – это на
сколько-то пунктов повышает
твой социальный рейтинг. Зна-
чит, ты человек правильный,
основательный, понятный.
Если ты, как и прочие уважае-
мые люди, по воскресеньям от-
стаиваешь службу – значит,
ты тоже к ним в каком-то смыс-
ле причастен... Причем ведь не
только в чужих глазах солидно
выглядишь – но и в своих соб-
ственных. Разумеется, пока на
Церковь существует мода. Если
мода сменится на айкидо или на
выращивание тыкв – значит,
теперь тыквы...

Четвертая причина – это
подпорка для большого и нужного дела.
Дело может быть разным. Спасать Рос-
сию – например, от Госдепа. Или бороть-
ся с кровавым режимом... В любом слу-
чае, не худо заручиться небесной поддер-
жкой. Даешь Церковь, которая поддержит
нашу праведную борьбу! Обязана поддер-
жать, потому что она – за большое и свет-
лое, и мы тоже – за большое и светлое, а
значит, цели наши совпадают...

Есть и пятая причина – чтобы уте-
шили. Как известно, Церковь – это мес-
то, где утешают, когда у тебя горе. Звучат
какие-то непонятные, таинственные пес-
нопения, батюшка говорит что-то такое
проникновенное, пахнет ладаном, свечки
горят – и на душе становится легче.

Наверное, я что-то пропустил, и есть и
шестая причина, и седьмая, и так далее.
Впрочем, неважно, сколько их – важно,
что от Церкви люди хотят получить нечто
посюстороннее, полезное, нужное в прак-
тической жизни.

Церковь – комбинат по
оказанию духовных услуг

или Тело Христово?
И вот с одной стороны есть мы, воцер-

ковленные христиане, стремящиеся к спа-

сению в Вечности, к соединению со Хрис-
том – а с другой стороны, все эти, ищущие
от Церкви разного рода пользу. И численно
их куда больше. Если бы вопросы церков-
ной жизни решались простым голосовани-
ем – страшно подумать, во что ищущие
пользы превратили бы Церковь. Какой там
Столп и утверждение Истины? Какое там
Тело Христово? Вы нам бросьте эти средне-
вековые глупости! Вы нам услугу окажите,
а мы заплатим по прейскуранту!

Мы считаем этих людей заблуждаю-
щимися,  а они считают нас узколобыми
фанатиками-догматиками, и их недоволь-
ство нами с каждым годом растет. Им нуж-
на такая Церковь, в которой им удобно и
комфортно, которая оказывает услуги.
Нам – в которой мы избавляемся от раб-
ства греху, лечимся от своей духовной бо-
лезни, и это далеко не всегда бывает легко
и приятно.

Мы нередко встаем по отношению к ним
в поучающую позицию, и до поры до вре-
мени они на это соглашались: мол, вам
виднее, вы тут завсегдатаи, а мы – мы к
вам на огонек заглянули. Но сейчас, осо-
бенно в связи с разгорающимися конфлик-
тами Церкви и общества, они, «ищущие
пользы», все чаще начинают вести себя в
Церкви как хозяева. До рейдерского зах-
вата дело не дошло и вряд ли дойдет, но
тенденция нехорошая.

Господь любит всех, значит и
Церковь Его – для всех

Ну а что же делать-то? Воевать с ними?
Гнать из Церкви, обвинять в невежестве и
язычестве? Мол, Церковь – не для них,
потому что Церковь – не комбинат духов-
ных услуг.

Церковь действительно не комбинат
духовных услуг, но отсюда не следует, что
Церковь – не для них. Церковь – для
всех. И этих людей, приходящих в нее «по-
сюсторонней пользы ради», Церковь тоже
принимает. Бог ведь всех нас любит и хо-
чет всех спасти, а Церковь – средство спа-
сения. Часто ведь бывает так, что человек
кардинально меняется не в момент прихо-
да в Церковь, а уже будучи в ней. Порой,
будучи много лет. У каждого свой темп и
свой потолок.

Нельзя говорить человеку: ты до нас
не дорос, вот станешь святым – приходи.
Надо говорить иначе: очень здорово, что
ты к нам пришел, мы тебе рады. Но имей
в виду, что здесь – не то, что ты думаешь.
Не оправдалка, не колдовалка, не утешал-
ка... Хочешь к нам, на корабль спасения?
Прекрасно, – вход бесплатный и мест всем
хватит. Но корабль идет не совсем туда,
куда ты думаешь. Он идет в гораздо луч-
шее место. Останешься с нами – велико-
лепно. Уйдешь в какую-нибудь оправдал-
ку-колдовалку – что ж, твое право, твоя
свобода. Но вот только не хватайся за штур-
вал и не пытайся вырулить наш корабль
куда тебе хочется. Он ведь не твой персо-
нальный корабль. Он – Божий.

 Виталий Каплан,
Фома.ру

Слово святым

Церковь – собрание верных,
живущих по всему миру, право и
истинно верующих в Бога и Хри-
ста, Сына Божия, просвещаемых
проповедью слова Божия, прием-
лющих, как должно, Святые Тай-
ны. Греческое слово «екклесия»
– церковь означает «призвание»,
потому что верные, находящиеся
в Церкви, «вызваны» из области
сатаны в Царство Христово, от
тьмы в Его чудный свет, как учит

СВЯТЫЕ – О ЦЕРКВИ ХРИСТОВОЙ
апостол: «вы – род избранный,
царственное священство, народ
святой, люди, взятые в удел, дабы
возвещать совершенства При-
звавшего вас из тьмы в чудный
Свой свет» (1 Пет. 2, 9).

Святитель Тихон Задонский

Краеугольный камень, на ко-
тором воздвигнуто духовное жи-
вое здание, Царство Божие, Но-

возаветная Церковь, народ Бо-
жий... новый Израиль, этот кра-
еугольный камень есть Господь
наш Иисус Христос.

Свт. Игнатий (Брянчанинов)

В Церкви содержит и сочетает
каждый член в единомыслии с дру-
гим единая и истинно единствен-
ная Глава, которая есть Христос.

Святитель Василий Великий

Христос Господь занимает
место Главы, а верующие в Него
– место Тела.

Блаженный Феодорит

В этом собрании (в Церкви)
находимся не мы одни, но и про-
роки, и апостолы, и все святые, а
что важнее всего – среди нас на-
ходится Сам Владыка всего

Иисус Христос (Мф. 28, 20).
Святитель Иоанн Златоуст

Церковь соединяет Бога и че-
ловека Таинствами Христовой
Церкви. Верующий соединяется
с Богом, в чем и состоит спасе-
ние, запечатление веры – делом
веры, принятие отсюда залога
вечных благ.

Святитель Игнатий
(Брянчанинов)
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Истины Православия
Простите, я не понимаю, зачем нужно ходить в

храм, совершать какие-то церковные ритуалы? Ведь
Бог – Он везде, во мне, в природе. Я верю в Бога в
душе и мне не нужны посредники. Скажите, зачем
мне ваш храм?

ЗАЧЕМ ХОДИТЬ В ХРАМ,
ЕСЛИ БОГ - В ДУШЕ?

Вниманию родителей Объявление

Сегодня перед многими родителями,
заботящимися о духовном и телесном
здравии своих детей, встает вопрос: как
защитить свое чадо от сайтов, несущих
духовно опасную информацию, нрав-
ственную «грязь», которыми полон се-
годня Интернет? Как уберечь ребенка
от чрезмерного сидения за компьюте-
ром, которое часто влечет за собой ухуд-
шение здоровья, не говоря уже о бес-
цельно потраченном времени? Как не
допустить излишней активности от-
прыска по установке на семейный ком-
пьютер новых игр или различных про-
грамм, польза от которых весьма сомни-
тельна? Для этих целей существует раз-
нообразное программное обеспечение
родительского контроля.

Из чего же может состоять
программа типа

«родительский контроль»?

1) Прокси-сервер: компьютер или
программа-посредник, через который
будут идти все загружаемые интернет-
страницы и файлы или «Сетевая ловуш-
ка» (программа или протокол, также

Как защитить своего ребенка от опасностей Интернета
и чрезмерного увлечения компьютером?

занимающаяся перехватом и анали-
зом всей сетевой активности на ком-
пьютере).

2) Планировщик заданий:  позво-
лит выставить разрешённое время ра-
боты за компьютером в день, а также
дни, в которые компьютером нельзя бу-
дет пользоваться вообще.

3) Программный фильтр: особая
программа, позволяющая или не позво-
ляющая как устанавливать, так и запус-
кать определённые игры\программы.

Подобные программы, как правило,
разрабатываются авторами различного
Антивирусного программного обеспече-
ния (ПО), такими как Norton, Avira,
dr.Web, Kaspersky, MacAfee и др.

Для того, чтобы понимать, как на-
строить подобную программу, необхо-
димо быть как минимум опытным
пользователем, и хотя бы абстрактно
понимать, что такое прокси-сервер,
планировщик, фильтр приложений.

Надо учитывать, что даже самый до-
рогой прокси или ловушка всё рано не
способны полностью избавить вас от
необходимости исполнять правила

Севастопольский Народный
Православный университет

По благословению Митрополита
Симферопольского и Крымского Лаза-
ря в Севастополе продолжает работу
Народный Православный университет.

 В течение трёх лет
слушатели изучают:

Введение в Православное вероуче-
ние,  Священное Писание (Экзегетика),
Историю Церкви, Нравственное бого-
словие, Литургику (Православное бого-
служение), Историю православного ис-
кусства, Сравнительное богословие и
другие дисциплины.

Желающие могут продолжить учёбу
на кафедре миссиологии.

Запись на первый курс будет произ-
водиться на организационном  занятии,
которое состоится в четверг, 6 сентяб-
ря 2012 года, в 17.00 в здании Сева-
стопольского филиала Саратовского
социально-экономического универ-
ситета, ауд. 202.

Адрес:  ул. Вакуленчука 29, корпус 4
(справа от «мраморной проходной» за-
вода «Муссон»).

Обучение бесплатное. Справки по
телефону:  23-40-14. Дополнительная
информация на сайте университета:
http://sev-orth-univ.ucoz.ru/

Неудобные вопросы
«верующим в душе»
Заверение в том, будто у на-

ших критиков «Бог в душе», не
стоит серьезного отношения.
Такое состояние является выс-
шим идеалом духовной жизни, и
если бы слова «Бог у меня внут-
ри» сказал преподобный Сера-
фим Саровский – эти слова
имели бы вес, ибо они были бы
честным свидетельством о пло-
де его подвига.

Но когда мы слышим такие
же слова от обывателей... Тогда
у нас есть право поинтересо-
ваться: в результате каких же
именно духовных подвигов Вы
достигли такого успеха? Рас-
скажите, как именно Вы пере-
живаете присутствие Бога в Ва-
шей душе? Вы можете отличить
в Вашем душевном опыте: вот
это – «присутствие Бога», а вот
это – проявление обычных че-
ловеческих качеств: ощущение
красоты, гармонии, совестное
чувство, человеческая при-
язнь?.. Не можете? Значит, Вы
не заметили того момента, ког-
да Бог, Творец Вселенной, вошел
в Вашу жизнь и в Вашу душу?
Разве можно такое не заметить?
Так, может, Он и не входил?

Так, может, Вы спутали – и
отождествили веру в Бога с при-
сутствием Самого Бога? Впро-
чем, подождите, а вера-то в Вас
есть? Вера ведь не просто пас-
сивное согласие: «ну ладно, я со-
гласна, что Что-то там такое
есть...» Вера – это стремление к
тому, чтобы оказалось правдой то,
что решилась полюбить душа...

Итак, вы, утверждающие, что
у вас «Бог в душе» – что вы сде-
лали для того, чтобы очистить
свою душу для столь дивного
Посещения? Как и каким име-
нем вы позвали Его? Что изме-

Отвечает протодиакон Андрей Кураев,
профессор Московской духовной академии,

миссионер, писатель, учёный

Алена, г. Севастополь

нилось в вас от этой Встречи?
Полюбили ли вы Того, Кого
встретили? И что вы делаете
ради этой любви? Если эти воп-
росы повергают вас в недо-
уменное молчание – так хотя
бы не считайте себя превзо-
шедшими тех, кто хоть что-то
делает для того, чтобы пребы-
вать с Богом!

Главное в религии то,
что люди износят из

храма
Лишь на десятую или сотую

часть религия состоит из того,
что в нее вносят люди. Главное
в религии то, что привносит в
нее Бог. Главное не то, что люди
делают ради Бога, но то, что Бог
делает ради людей. Главное в
религии не то, что люди прино-
сят в храм, а то, что они изно-
сят из храма.

То, что мы можем принести
Богу, мы можем принести Ему
в любом месте. Все, что есть в
мире, и так принадлежит Ему.
Но есть такая частичка бытия,
в которой Бог позволил цар-
ствовать не Себе, а другому.
Это моя душа. Эта та комнатка
в бесконечном здании Вселен-
ной, куда Господь не входит без
спроса. И от нас зависит, на
службу чему мы поставим свою
свободу, дарованную нам Бо-
гом. Будем ли мы служить Богу,
или себе самим и своим при-
хотям и похотям.

Единственное, чем мы мо-
жем обогатить беспредельную
власть Господа – это если мы и
свою свободную волю преда-
дим Ему. Никто не сможет вме-
сто меня принести Богу в жер-
тву мою волю. Только я сам вла-
дею ей и я сам могу принести
ее ко престолу Божию. Прине-
сти же присягу на верность и

сказать: «Господи, воля Твоя, а
не моя да будет! Благодарю
Тебя за все, что Ты пожелаешь
привнести в мою жизнь! Дай
мне возможность послужить
Тебе каждым моим дыханием!»
– можно в любом месте.

Для того чтобы христианин
мог принести жертву Богу, он не
нуждается в храме. Но в рели-
гии есть не только то, что мы
даем. Важнее то, что мы полу-
чаем. Важно не то, зачем мы
ищем Бога. Важнее то, зачем Он
ищет нас.

Что дает нам Бог?
Зачем мы чаще всего при-

ходим в храм и обращаемся с
мольбой к Богу – хорошо извес-
тно. Мы склонны в Боге видеть
этакий генератор гуманитар-
ной помощи: «Дай, Господи,
нам побольше здоровья, по-
больше успеха и прибавки к зар-
плате!..». А вот зачем Бог ищет
нас? Он хочет у нас что-то заб-
рать? Или дать?

Зачем призываем Его Сло-
во: «Придите ко Мне все труж-
дающиеся и обремененные»
(Мф. 11, 28)?.. Нет у этого при-
зыва продолжения в роде: «И вы
отдадите Мне то-то...» Иным
предвестием кончается это
приглашение; оно говорит о
том, что Бог сделает ради ото-
звавшихся: «И Я успокою вас...
найдете покой душам вашим».

Итак, Бог зовет нас к Себе,
чтобы что-то вручить нам. Что
же? Знание – «Научитесь от
Меня»... Дух – «Примите от духа
Моего»... Любовь, мир и ра-
дость – «Пребудьте в любви
Моей... Мир Мой даю вам... Ра-
дость Моя в вас да будет...» Но
Христос дает нам и еще нечто
немыслимое...  «Пребудьте во
мне, и Я в вас... Приимите, сие
есть кровь Моя, за вас изливае-

мая...» Всего Себя Христос вве-
ряет людям. И Свою божествен-
ность, и Свою человечность.

В современной медицине
есть такая процедура: человеку
делается переливание его же
собственной крови. Из его тела
выводится его кровь, она очища-
ется от каких-то вредных при-
месей или, напротив, обогаща-
ется теми компонентами, кото-
рые организм больного уже не
может сам вырабатывать в не-
обходимом количестве. И та-
кая, обеззараженная и обога-
щенная кровь тут же вливается
обратно в тело человека.

Нечто подобное происходит
и в наших отношениях со Хрис-
том. Бог становится человеком.
Он берет в Себя наше естество,
впавшее в состояние тления, в
Себе его исцеляет, насыщает
Божественностью, Вечностью,
Бессмертием, и Свое челове-
ческое Тело, уже прошедшее
через смерть и воскресшее,
возвращает нам. Свою челове-
ческую кровь, насыщенную Бо-
жественными токами, Он вли-
вает в нас, чтобы мы в себе но-
сили зачаток Воскресения и
были причастниками Вечности.

Посещение храма – не
тяжкая повинность,

а дивная привилегия
Итак, в храм мы приходим

для того, чтобы нечто в нем по-
лучить. Храм – это стены, выс-
троенные вокруг Таинства При-
частия. Таинство же состоит в
том, что к людям протянута рука
с Дарами. Поэтому посещение
храма – не тяжкая повинность,
а дивная привилегия. Нам дано
право стать соучастниками
Тайной Вечери. Нам дана воз-
можность стать «причастника-
ми Божеского естества». Нам

дана возможность прикоснуть-
ся к той Энергии, которую не в
силах выработать ни одна элек-
тростанция в мире.

Те, кто говорит, что им хра-
мы и посредники не нужны, вряд
ли считают авторитетным для
себя слово Евангелия. Но, мо-
жет быть, они почувствуют че-
ловеческую достоверность в
словах всеми любимого Винни-
Пуха? Однажды, в ответ на
предложение Пятачка сочинить
песенку, Винни-Пух сказал: «Но
это не так просто. Ведь поэзия
– это не такая вещь, которую вы
находите, это вещь, которая
находит вас. И все, что вы мо-
жете сделать, это пойти туда,
где вас могут найти».

Бог искал нас. И нашел.
Нам же просто надо пойти и
встать в такое место, где Бог
ближе всего подходит к людям,
в такое место, где Он самые
небывалые дары раздает лю-
дям. Если Чашу с причастием
Христос подает нам через Цар-
ские врата храма – стоит ли нам
отворачивать нос и твердить
«Бог у меня и так в душе»?

Христос сказал, где он нас
ждет и что желает нам дать. Он,
Вечный, желает с нами встре-
титься и соединиться в этой
жизни – для того, чтобы в буду-
щей, вечной нашей жизни, мы
не стали непоправимо одиноки.

Так вежливо ли, получив уве-
домление о том, что кто-то нас
ждет на встречу на площади
Пушкина, в назначенное время
отправляться на прогулку по
улице Льва Толстого? Если
встреча не состоялась – кто в
таком случае будет виноват?..
Знамо дело – «Пушкин»! Неуже-
ли же так невыносимо трудно
раскрыть свои руки для того,
чтобы в них можно было вложить
Дары?

блокировки / разрешения, так как интер-
нет, по сути, – живой организм, и постоян-
но изменяется. К тому же нужно помнить,
что это ПО – всего лишь программы, и они
не могут заменить вас в воспитании чув-
ства самосохранения в вашем ребёнке.

За помощью в установке и на-
стройке компьютерных программ
«Родительский контроль» вы може-
те обратиться к главному админист-
ратору сайтов Севастопольского бла-
гочиния, Александру Карнаушенко,
по телефону: (066) 042-80-15.

Услуги по настройке и отладке ПО
предоставляются за скромную плату.
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День памяти

«Его увлекла
православная

культура…»
С юности Виталий интересо-

вался духовными вещами.
Школьником десять раз посмот-
рел фильм «Андрей Рублёв»
А. Тарковского. «Переломный
момент наступил в 7-м классе, –
рассказывает мама Виталия, Ва-
лентина Александровна. – Сыну
поручили сделать доклад о рели-
гиозных сектах. А он если что-то
изучал, то досконально. Отыскал
в Севастополе православного
священника, тот посоветовал ли-
тературу. В итоге о докладе Ви-
талия даже в местной газете на-
писали. А его увлекла православ-
ная культура. Сын самостоятель-
но выучил церковнославянский
язык, выписал из Киева необхо-
димые книги. У него в комнате по-
явились иконы».

«Я выбрал свой путь.
И не сверну с него»
Виталий Посаднев пришёл к

вере, когда это было «не модно»,
когда церкви стояли разрушенны-
ми, а возле тех, что всё-таки дей-
ствовали, дежурили чекисты в
штатском. Они без труда приме-
тили подростка с лёгкой, спортив-
ной походкой, который не первый
раз посещал воскресную службу.
Приметили Виталия Посаднева и
бабульки-прихожанки:«Стран-
но, к кресту не прикладывается.
Может, соглядатай?» «Да я не-
крещёный», – признался им под-
росток. Это быстро исправили.

Одновременно в школу посту-
пил тревожный сигнал. «Вита-
лий, как же вступление в комсо-

15 лет,как преставился ко Господу отец Петр (Посаднев)
- 20 августа 1997 года отошел ко Господу архимандрит Петр (Посаднев), настоятель Форосского храма Воскресения Христова -

мол?» – ледяным тоном поинте-
ресовалась директор. «Я не со-
бираюсь туда вступать. Я верю в
Бога». – «Пеняй на себя». Лишь
преподавательница литературы,
Светлана Охапкина, отнеслась к
своему ученику с пони-
манием: «На выпускном
экзамене Виталий отве-
чал прекрасно. Но на
меня давили, чтобы я
поставила «хорошо». Я
возразила: «Он заслужил
„отлично“. Я оцениваю
знание литературы, а
не мировоззрение уче-
ников».

Дома он сообщил, что
едет во Владимир, где
шесть веков назад тво-
рил его любимый Анд-
рей Рублёв. «Что ты там
будешь делать?» – не-
доумевала Валентина
Александровна. «Начну
служить в одном из хра-
мов. Потом поступлю в
семинарию». – «Тебя
же без экзаменов берут
на филфак Харьковско-
го университета, МГУ.
Испортишь себе жизнь!
Денег на билет не полу-
чишь!» – «Прихожане
нашей церкви собрали мне день-
ги на билет».

Виталий служил в Свято-Ус-
пенском кафедральном соборе
Владимира иподиаконом, когда
получил повестку из военкомата.
«Идёт Великий пост. Тяжело мне
без молитвы, без чтения Святого
Евангелия», – писал маме из
армии рядовой Посаднев.

А после демобилизации ре-
шил без остатка посвятить себя
Богу. «Сын вернулся во Влади-

мир, пригласил меня в гости, –
вспоминает мама. – Я присут-
ствовала на службе в Успенском
соборе. Виталий встал на коле-
ни, ему отрезали прядку волос,
нарекли Петром.

В конце службы многие при-
хожане бросились меня поздрав-
лять. Кто-то произнёс: «Разве вы
не поняли? Это же был постриг.
У вас теперь нет сына Виталия, а
есть монах Пётр». Я онемела,
а сын сказал: «Я выбрал свой
путь. И не сверну с него».

Форосское чудо
Спустя пять лет монах Пётр

вернулся в Крым восстанавли-

вать храм, который запал ему в
душу с детства. Юношей он час-
то забирался на Красную скалу.
Здесь в запустении пребывала
церковь Воскресения Христова,
которую до революции знал «в

лицо» почти каждый
подданный Российской
империи. Московский
ч а е п р о м ы ш л е н н и к
Александр Кузнецов по-
местил изображение
храма на коробочках с
чаем. Церковь недалеко
от Фороса воздвигли на
его пожертвования. Че-
тыре года, 50 тыс. руб-
лей золотом – и голая
скала в 1892 году была
украшена шедевром ар-
хитектуры. После рево-
люции «форосское
чудо» использовали как
элитный ресторан.

В 60-е годы в «хра-
ме-ресторане» случился
пожар. В 1990 году отца
Петра встретили обго-
ревшие стены без окон
и дверей. На первых по-
рах священнику помога-
ла горстка энтузиастов.
«Мы выгребали мусор,
мыли, тряпки полоскали

в луже, – вспоминает пенсио-
нерка Вера Жуковская. – С нами
был молодой парнишка, очень
старательный. Мы ещё и покри-
кивали на него. А он после ра-
боты сказал: «Давайте помо-
лимся, я ваш новый священ-
ник». Так и познакомились.

Последняя ночь
Священник поселился рядом

с храмом в вагончике. До ближай-

шего населённого пункта, Форо-
са – 7 км по горной дороге. Тем
не менее, прихожан становилось
все больше. Многие именно от
отца Петра узнавали, как правиль-
но креститься, причащаться.

С первого дня начала восста-
новительных работ зазвучали под
сводами церкви стихиры церков-
ных служб. Их о. Петр проводил
с полной отдачей, а Божествен-
ную Литургию служил, как в пос-
ледний раз. Батюшка был ко всем
добр, приветлив, ласков. Всегда
протягивал руку помощи, если
таковая требовалась. Никогда
никому не отказывал. Никто не
уходил от него не утешенным,
необласканным. Любил всех.
И его все любили.

…Отца Петра не стало в ночь
на 20 августа 1997 года. Траге-
дия произошла в келье, рядом с
храмом. Убийцы долго его пыта-
ли – на теле потом обнаружили
21 ножевое ранение. Искали
деньги, которые о. Петр якобы
приготовил для оплаты дубового
резного иконостаса, привезенно-
го накануне. Разбирая привезен-
ное, отец Пётр радовался, как
ребёнок, всё поглаживал до-
щечки иконостаса. Иконостас
стал последней точкой в вос-
становлении христианской
святыни. Мечта сбылась, а са-
мого священника не стало.

Двух убийц отца Петра осу-
дили на 14 и 15 лет заключения.
Отца Петра (Посаднева) похоро-
нили в Севастополе на городском
кладбище 5-го километра. Ему
был всего 31 год. Вечная память
приснопамятному архимандриту
Петру!

Вероника Измайлова

Почитаемые святые и святыни Православия

1 августа – обретение мощей
преподобного Серафима,

Саровского чудотворца
В начале прошлого века на свещнице Русской

Православной Церкви возгорелась новая яркая
свеча. В 1903 году состоялось прославление пре-
подобного Серафима Саровского, через 70 лет
после его кончины.

19 июля (1 августа по новому стилю), в день
рождения святого, с великим торжеством были открыты его мощи и
помещены в приготовленную раку. Долгожданное событие сопровож-
далось многими чудесными исцелениями больных, в большом коли-
честве прибывших в Саров. Почитаемый очень широко еще при жиз-
ни, преподобный Серафим становится одним из самых любимых свя-
тых православного русского народа, так же, как и преподобный Сер-
гий Радонежский.

Редакция «ХВ» решила подарить читателям фото-экскурсию по
Серафимо-Дивеевскому женскому монастырю, к созиданию которого
батюшка Серафим приложил много сил, и где покоятся его честные
мощи. Фотографии сделаны севастопольцем, профессором
Юрием Михайловичем Рудовым.

Желающие совершить паломническую поездку в Дивеево, а так-
же в другие места Святой Руси, могут обратиться в паломнический

Свято-Дивеевский монастырь, общий вид.
Слева – Троицкий собор, в котором покоятся мощи прп. Серафима

Саровского. Справа – Преображенский собор.

Колокольня монастыря
над главным входом

Монастырские  источники
Источник

прп. Серафима Саровского
Часовня

у Богородичной канавки

Памятник прп. Серафиму
Саровскому

Канавка
Пресвя-

той
Богоро-

дицы

Распятие
Один из монастырских источников

центр «Купель»
Севастопольского
благочиния.

Тел.:  (0692)
93-03-87,
моб. 050-978-96-88
(Лидия
Александровна).

В  ДУХЕ  И  ИСТИНЕ


